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Вместе – 
к новым целям

ГИДРОМЕТЦЕНТР

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Книга будет 
жить вечно

РАЗГОВОР ПО СУЩЕСТВУ

– Термин «гражданское обще-
ство» в нашем понимании больше 
связан с экономическими и социаль-
ными сферами, где затрагиваются 
права человека. На последнем регио- 
нальном форуме активистов иниции-
рованы новые дискуссии, ключевы-
ми темами которых стали культура 
гражданского общества, националь-
ная и массовая культура. Можно ли 
говорить, что меняются функции не-
правительственного сектора? 

– В целом задача гражданско-
го общества остается прежней, 
и, наверное, ее нельзя изменить. 
Некоммерческие и неправитель-
ственные организации должны 
быть посредниками между граж-
данами и государством. Чем луч-
ше развито гражданское общество, 
тем развито государство. Если же 
мы говорим о теме культуры с точ-
ки зрения развития гражданского 
общества, здесь основная пробле-
ма связана с современным острым 

противостоянием массовой и на-
циональной культур. 

Данная проблема актуальна не 
только в Казахстане. В век глобали-
зации и широкого использования 
Интернета национальные грани-
цы стираются, размываются мно-
гие нравственные устои. Транс-
формируются такие понятия, как 
гражданская позиция, дисципли-
на, ответственность за близких, се-
мью, социум и судьбу государства. 
Все это меняет суть гражданско-
го общества. Сегодня происходит 
сознательная коммерциализация 
инициатив и идей, девальвиру-
ются общие человеческие ценно-
сти, пропагандируется и финансо-
во поддерживается исключитель-
но проектная деятельность, закре-
пленная бюджетами, экспертным 
мнением, лобби. Такие процес-
сы еще больше ухудшают качество 
жизни наиболее незащищенных 
слоев населения. Поэтому очень 

важно говорить о развитии культу-
ры гражданского общества. 

– А какие шаги, по Вашему мне-
нию, необходимо предпринять для 
изменения культуры гражданского 
общества?

– Культура гражданского обще-
ства неразделима с общим поня-
тием культуры. Изменения, про-
исходящие в регионе в этой сфе-
ре, достойны высокой оценки и 
признательности. Строятся куль-
турные объекты, обновляются ре-
пертуары казахского академи-
ческого музыкально-драматиче-
ского театра имени Н.Бекежано-
ва, областной филармонии. Соз-
даются условия для эффективной 
работы народного оркестра име-
ни Турмагамбета, симфоническо-
го оркестра. Уже обновлен формат 
историко-краеведческого музея, 
действует замечательная художе-
ственная выставка. 

Культура современного 
гражданского общества – 
это свод правовых, нрав-
ственных, социальных, по-
литических и многих других 
правил и ценностей. На про-
шедшем недавно ХІ област-
ном гражданском форуме 
участники обсуждали тему 
культуры с точки зрения 
фундаментальной ценности 
гражданского общества. О 
форуме, развитии культуры 
и массовости мы беседуем с 
руководителем Альянса не-
правительственных органи-
заций Кызылординской  
области Анар ИЗДЕН.

«Нужно заботиться о развитии 
культурного потенциала НПО»

– Я приехал в Кызылорду, чтобы уз-
нать больше о регионе, наладить контак-
ты и изучить возможности сотрудниче-
ства. Казахстан – огромная, разнообраз-
ная и культурно богатая страна. Чтобы по-
нять его, нужно побывать в каждой его 
точке, встречаться с жителями. Цель мое-
го визита также заключается в том, чтобы 
передать: Франция – дружественная Ка-
захстану страна, независимость и сувере-
нитет которого она поддерживает. Наше 
сотрудничество бурно развивается, и нуж-
но, чтобы Кызылординская область на-
шла свое место в наших проектах.

– Впервые ли Вы в Кызылорде? Рас-
скажите о совместных проектах, кото-
рые есть или планируются реализовать в  
нашей области.
– Я уже был в Кызылорде, чтобы уста-

новить контакт с акимом области. Я убеж-
ден, что углубление и диверсификация от-
ношений между Францией и Казахстаном 
должны найти свое отражение и в Кызыл- 
ординской области. Приехал сюда, что-
бы предложить «больше Франции» во всех 
секторах, где ее модель, опыт, технологии 
могут внести вклад в экономическое и со-
циальное развитие региона. 

– Какие социально-экономические 
объекты посетили в нашем регионе?
– Мое расписание очень насыщенное. В 

ходе визита решил сосредоточиться на об-
разовании с посещением Кызылординско-
го университета имени Коркыта ата и На-
зарбаев Интеллектуальной школы, а так-
же на социальных вопросах с посещени-
ем центра экстренной помощи женщинам, 
ставшими жертвами бытового насилия. 

– В последнее время проблемы быто-
вого насилия в отношении женщин стали 
очень актуальны для Казахстана. Ваше 
отношение к этому вопросу? Как решают 
их во Франции?

– В 2022 году во Франции с населе-
нием 67 миллионов человек от рук свое-
го супруга или бывшего супруга погибли 
118 женщин. Полиция зарегистрировала 
244 300 жалоб на бытовое насилие. Наси-
лие в отношении женщин — это бедствие, 
которое не обходит стороной ни одно об-
щество, и оно неприемлемо. Франция на 
самом деле добилась значительного про-
гресса в борьбе с бытовым насилием, 
благодаря политизации этой проблемы. 
Наше общество изменилось, люди выра-
жают неприятие насилия. Французы мас-
сово требуют от государства принятия ре-
шительных мер по его предотвращению, 
наказанию виновных, поддержке и сопро-
вождению жертв. Тем не менее, даже по-
сле проделанных шагов еще есть над чем 
работать, в частности, над усилением за-
щиты жертв. Необходимо выделять боль-
ше ресурсов для предоставления приютов 
в чрезвычайных ситуациях, а также для 
психологической и социальной реаби-
литации. Мы также должны продолжать 
борьбу с безнаказанностью лиц, совер-
шающих насилие, что означает оказание 
более эффективной поддержки жертвам 
на всех этапах юридической цепи, начи-
ная с момента подачи жалобы и закан-
чивая вынесением окончательного реше-

ния. Во Франции отныне в полицейских 
участках должны быть «референты по во-
просам насилия в отношении женщин», 
то есть сотрудники полиции, специально 
обученные принимать жертв и обрабаты-
вать их жалобы. С 2024 года будут созда-
ны специализированные судебные отде-
лы по делам о бытовом насилии. В следу-
ющем году также будет введено пособие 
солидарности, чтобы помочь жертвам 
покинуть жилье, где они живут с супру-
гом, и найти безопасное место. Все это 
осуществляется в дополнение к уже су-
ществующим мерам, в частности, к зако-
нодательному арсеналу, направленному 
на криминализацию домашнего насилия. 

Кроме того, во Франции существу-
ет большое количество НПО, занимаю-
щихся поддержкой жертв, которые явля-
ются незаменимым дополнением к работе 
административных и социальных служб. 
Через медиатизацию проблемы и диалог 
с органами государственной власти они 
также играют важную роль, выступая за 
улучшение защиты женщин. Опыт Фран-
ции показывает, что насилие в отноше-
нии женщин можно сократить, если объ-
единить давление общественного мнения, 
действия гражданского общества и поли-
тическую волю правительства. И это объ-
единение должно происходить в долго-
срочной перспективе.

– Мы знаем, что Вы посетили ковро- 
ткацкий цех. Понравились ли Вам наши 
национальные изделия? 
– Старинные казахские ковры, пред-

ставленные в книгах и музеях, часто про-
исходят из вашего региона и Южно-Ка-
захстанской области. Именно поэтому 
мне интересно узнать о мастерах, которые 
преемствуют это традиционное ремес-
ло. Декоративно-прикладное искусство – 
одно из самых изысканных составляю-
щих народной культуры. Это – маркер на-
циональной идентичности. Помимо ков-
роткачества и войлоковаляния, Казахстан 
отличается исключительно богатой тра-
дицией изготовления серебряных укра-
шений. Можно также отметить ремесло 
железообработки и кожевенного дела, из-
готовление музыкальных инструментов и 
всех тех предметов, которые были богат-
ством кочевой цивилизации.

Дидье Канесс: «У франко-казахстанcкой 
дружбы – светлое будущее»

Как уже сообщалось, в Кызыл- 
орде с рабочим визитом побывал 
Чрезвычайный и Полномочный 
посол Французской Республики в 
Казахстане Дидье Канесс. О цели 
визита в регион и дальнейших пла-
нах сотрудничества гость расска-
зал корреспонденту «КВ». 
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В нынешнем году на поддержку аграрной отрасли 
области государство выделило 18,5 миллиарда тен-
ге. В результате за десять месяцев т.г. общий объем 
продукции сельского хозяйства увеличился на 2,6%, 
а инвестиции в основной фонд сельского хозяйства 
выросли на 36,6%. Об этом шла речь в региональ-
ной Службе коммуникаций с участием руководите-
ля областного управления сельского хозяйства и зе-
мельных отношений Талгата Дуйсебаева. 

Оптимистичные итоги
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

– В этом году сельхозкульту-
ры разместили на 193,4 тысячи 
гектарах, – сообщил спикер. – 
Из них зерновые были посаже-
ны на 99,9 гектарах, маслич- 
ные – на 4,5 тысячи, карто-
фель, овощи, бахчевые заняли 
19,8 тысячи и рис – 89 тысяч 
гектаров. Также для диверси-
фикации сельского хозяйства 
засеяли кукурузу на силос, под-
солнечник, сою, сахарную све-
клу и сахарное сорго. На 872,5 
га были размещены сельхоз-
культуры, при орошении ко-
торых применили водосбере-

гающие технологии. По срав-
нению с предыдущим годом 
объемы посевов сельскохозяй-
ственных культур увеличены 
на 4,8 тысячи гектаров. 

Как отметил Т.Дуйсебаев, в 
этом сезоне собрали 503 тыся-
чи тонн риса – почти на 50 ты-
сяч тонн больше, чем в 2022 
году. В ходе посевной кампа-
нии хозяйства региона были на 
100 процентов обеспечены вы-
сокорепродуктивными семена-
ми, вовремя запаслись удобре-
ниями, ГСМ по сниженным 
ценам. Поэтому они сумели 

осуществить уход за посевами 
в соответствии с агротехниче-
скими требованиями.

Всего в области было собра-
но 521,2 тысячи тонн зерно-
вых культур, 4,8 тысячи тонн 
масличных культур, 94,4 тыся-
чи тонн картофеля, 398,7 ты-
сячи тонн овощей, бахчевых. 

Положительная динами-
ка сложилась и в животновод-
стве: поголовье скота растет, 
увеличивается объем произ-
водимой продукции. По срав-
нению с аналогичным перио-
дом прошлого года, на нача-
ло ноября 2023 года поголовье 
коров и бычков увеличилось 
на 3,4%, овец и коз – на 2,8%, 
лошадей – на 8,3%, верблю-
дов – на 3,5%, домашней пти-
цы – на 3,5%. За отчетный пе-
риод производство мяса уве-
личилось на 2,1%, молока – 
на 1,4%. Также растет объем 
экспортных поставок. 

Замира АЛИШЕРОВА
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Зима еще спросит...
Синоптики не раз меняли свое мнение о погоде в декабре, 

каждый раз обещая нам сюрпризы от природы. Понятное 
дело – всем очень интересно, какой же будет декабрь – теп-
лый или морозный?

Как рассказала директор област-
ного филиала РГП «Казгидромет» 
Гульшат Амиралиева, в декабре 2023 
года средняя за месяц температура 
воздуха ожидается - 2,9 -6,9°С, что 
выше нормы на 1°.

В первой декаде ожидается пони-
жение температуры воздуха ночью 
от +5°С до -5-10°С, днем от +8°С до 
-5°С. 

В начале второй декады прогно-
зируется дальнейшее понижение 
температуры воздуха ночью до -15-
20°С, на севере области ночью до 
-23°С, днем до -5-10°С.

В третьей декаде синоптики сно-
ва обещают заморозки, ночью до -8 
-13°, на севере области -16°, днем 
до -1 -6°. Правда, в середине дека-
ды предполагается повышение тем-

пературы воздуха ночью до -2 -7°, 
а днем до +1 +6°. А под Новый год 
температура воздуха опустится но-
чью до -7 -12°, на севере области 
-17°, днем повысится до +1°.

Осадки (дождь, снег), ветер 15-20 
м/с прогнозируются в середине ме-
сяца и очень часто в третьей декаде. 

Туман вероятен в середине пер-
вой, в конце второй, третьей декадах, 
гололед – в середине третьей декады.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Для транспортной инфра-
структуры региона актуаль-
ными являются такие проек-
ты, как реконструкция доро-
ги республиканского значе-
ния «Кызылорда–Жезказган» 
и расширение участка авто-
магистрали международно-
го значения «Западная Евро-
па – Западный Китай» от Кы-
зылорды до Актюбинской об-
ласти, в частности, перевод 
участка автобана протяжен-
ностью 556 километров в до-
рогу первой категории с че-
тырехполосным движением. 
Данный вопрос аким области 
озвучил в ходе рабочего ви-

зита в регион Главы государ-
ства. Учитывая сложившуюся 
на сегодня ситуацию с ростом 
дорожно-транспортных про-
исшествий на данном участ-
ке, Президент поручил Пра-
вительству разработать необ-
ходимый комплекс мер для 
решения вопроса. 

Полным ходом идет рекон-
струкция трассы «Кызылор-
да – Жезказган»,  проект фи-
нансируется за счет средств 
Европейского банка разви-
тия и реконструкции. Рас-
стояние между двумя обла-
стями составляет 424 киломе-
тра, из них 216 км проходит 

по Кызылординской области. 
Как стало известно, во вре-

мя рабочей поездки М.Кара- 
баев лично ознакомился с хо-
дом строительства дороги, про-
ехав на автомобиле   из Жезказ-
гана в Кызылорду для осмотра 
участков реконструкции трас-
сы республиканского значения.  

Оба проекта в сфере до-
рожного строительства име-
ют особое значение для жи-
телей Приаралья, поскольку 
влияют не только на разви-
тие экономики региона, но и 
на рост благосостояния насе-
ления. В этой связи были вы-
сказаны пожелания, касаю-
щиеся привлечения к подряд-
ным работам своих, местных 
строительных компаний. На 
сегодня в области есть немало  
предпринимателей, имеющих 
солидный опыт и достаточ-
ную техническую базу и ква-
лифицированные кадры для 
проведения работ в сфере до-
рожного строительства. 

– Мы всегда заинтересова-
ны в поддержке отечествен-
ных компаний. 

Обсудили актуальные вопросы
Вчера регион с рабочей поездкой посетил ми-

нистр транспорта РК Марат Карабаев. В первой 
половине дня в Кызылорде в Доме культуры име-
ни А.Токмагамбетова он встретился с населением. 
Кызылординцы получили возможность обратить-
ся к министру напрямую с вопросами, касающими-
ся транспортной логистики, в том числе строитель-
ства автодорог, железнодорожного транспорта, ути-
лизационного сбора, социальной поддержки работ-
ников отрасли. 
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ВСТРЕЧИ

Как отмечалось, в основных поло-
жениях по выдаче разрешения на экс-
плуатацию транспортного средства 
указано, что все механические транс-
портные средства и прицепы долж-
ны быть зарегистрированы в органах 

внутренних дел в течение срока дей-
ствия регистрационного знака «Тран-
зит» либо не позднее десяти суток с 
момента приобретения или таможен-
ного декларирования. Статьей 63 За-
кона РК «О дорожном движении» от 

17 апреля 2014 года определена обя-
зательная государственная регистра-
ция транспортных средств. Соглас-
но этой статьи обязательной госре-
гистрации подлежат транспортные 
средства, изготовленные в Казахста-
не или ввезенные в страну, за исклю-
чением зарегистрированных в компе-
тентном органе другого государства и 
участвующих в международном дви-
жении и ввозимых в нашу республи-
ку на срок не более одного года. 

Управление транспортным сред-
ством, не имеющим государственных 
регистрационных номерных знаков 
или не зарегистрированным в установ-
ленном порядке на территории Казах-

стана, в соответствии с частью 2 статьи 
590 КоАП РК влечет штраф в размере 10 
месячных расчетных показателей. Дей-
ствие, совершенное повторно в течение 
года после наложения адмвзыскания по 
данному правонарушению, увеличива-
ет штраф до 20 МРП или лишает води-
тельских прав сроком на один год. 

С 23 января т.г. процессинговым 
центром УАП ведется работа по реги-
страции иномарок, ввезенных гражда-
нами области до 1 сентября 2022 года 
и не прошедших государственную ре-
гистрацию в соответствии с законо-
дательством РК. Всего с начала реги-
страционных работ принято 19867 за-
явлений на легализацию иномарок. В 
результате легализовано и зарегистри-
ровано 18240 транспортных средств. 

Аяна МОЛДАБАЕВА

Кто не успел, тот не опоздал
В региональной Службе коммуникаций состоялся брифинг, 

посвященный вопросам регистрации и управления иностран-
ными автомобилями, в том числе с транзитными государствен-
ными знаками. Свои разъяснения на эту тему дали начальник 
процессингового центра управления административной поли-
ции областного департамента полиции Нуркен Бактияров и ру-
ководитель управления таможенного контроля областного де-
партамента доходов Куаныш Айтбаев.

По словам учредителя Кы- 
зылординского высшего коллед-
жа имени Абылай хана Руслана 
Дулдула, студентам колледжей, 
обучающимся по государствен-
ному заказу, которые приезжа-
ют из районов, должны оплачи-
ваться расходы на 
проезд. Обучающие-
ся из числа социаль-
но уязвимой группы 
должны обеспечи-
ваться горячим пи-
танием, а студентам с 
ограниченными воз-
можностями необ-
ходимо выплачивать 
дополнительные выплаты. Ос-
нованием тому являются поста-
новление Правительства Респу-
блики Казахстан №320 и приказ 
министра просвещения №497. 
Средства на эти социальные вы-
платы должны выделяться из 
местного бюджета. Студенты го-
сударственных колледжей эти 
выплаты получают, а вот в част-
ных колледжах, увы, нет. 

Этот вопрос был рассмотрен 
на заседании в областной Палате 
предпринимателей. Свои доводы 
тогда высказали представители 
областного управления образо-
вания, но с ними не согласились 

руководители частных коллед-
жей. В результате участники за-
седания так и не смогли прийти 
к общему знаменателю, и было 
принято решение направить со-
ответствующие письма руковод-
ству области и в Министерство 

просвещения РК. На решение 
этого вопроса у специалистов об-
ластной Палаты предпринимате-
лей ушло два месяца. 

– В результате проведенной ра-
боты с профильными компетент-
ными органами было вынесе-
но решение выделить средства из 
местного бюджета на обеспечение 
горячим питанием и оплату про-
езда 1267 студентам из сельской 
местности, обучающимся по госу-
дарственному заказу в девяти част-
ных колледжах, – сказал директор 
областной Палаты предпринима-
телей Пирмухаммед Сыздык.

Наталья ЧЕРНЕЙ

ПРОФОБУЧЕНИЕ

Используя природный 
потенциал

По региону в коммуналь-
ную собственность передано 
233 водохозяйственных объ-
екта. В 2023 году для обе-
спечения населенных пун-
ктов поливной водой из об-
ластного бюджета выделено 
332,3 млн тенге, проведены 
работы по обводнению де-
сяти каналов общей протя-
женностью более 79 кило-
метров. Также 422 млн тен-
ге выделено на приобрете-
ние 28 насосных установок, 
133,2 млн – на подготовку 
ПСД с госэкспертизой для 
организации водохозяй-
ственных работ на 28 кана-
лах. На эти средства приоб-
рели 23 насосные установ-
ки для населенных пунктов, 
провели очистку девяти  
каналов. 

В рамках национального 
проекта «Жасыл Қазақстан» 
до 2025 года будет оцифро-
вано 16 каналов. В прошлом 
году областным филиалом 
РГП «Казводхоз» подготов-
лена ПСД и проведена гос- 
экспертиза по цифровиза-
ции пяти каналов – двух ма-
гистральных и трех хозяй-
ственных. Проект включен в 
Дорожную карту по восста-
новлению поливных земель 
Кызылординской области. 

В ходе брифинга спи-
кер затронул вопрос разви-
тия рыбного хозяйства. На 
территории области в спи-
сок водоемов промыслово-
го значения входят Малый 
Арал, Сырдарья и 201 озе-
ро. На Малом Арале полно-
стью закреплены за приро-
допользователями 18 участ-
ков и на 87 процентов – 178 

озер. В резерве находятся 25 
озер. 

С начала года выловлено 
4576,5 тонны рыбы. Всего 
по области действуют десять 
рыбоперерабатывающих за-
водов, из которых четыре 
имеют еврокоды. Экспор-
тируется 14 видов рыбы. По 
итогам десяти месяцев 2023 
года экспортировано 2463,6 
тонны рыбной продукции в 
13 стран мира. 

В рамках программы по 
развитию аквакультуры в 
области на 2022 год было за-
планировано разведение 409 
тонн рыбы, объем выращи-
вания товарной рыбы достиг 
526,4 тонны – рост на 117,4 
тонны. План на 2023 год сос- 
тавил 837 тонн. Полностью 
запущено одно рыбоводное 
хозяйство с замкнутым цик-
лом водоснабжения, восемь 
прудовых хозяйств, количе-
ство озерных рыбоводных 
хозяйств доведено до 75-ти. 
Новые паспорта подготовле-
ны для 11 участков озера Ка- 
мыстыбас, три зоны закре-
плены для использования 
садкового выращивания рыб. 

Для улучшения эколо-
гической обстановки важ-
ное значение имеет разви-
тие лесного хозяйства. Об-
щая площадь земель госу-
дарственного лесного запаса 
в области составляет 7 млн 
гектаров, из них 3,8 млн – 
леса, на 83 процента заня-
тые саксаульниками. На 
территории региона имеется 
восемь лесных хозяйств, где 
трудятся 729 работников. 

Жанна 
СРАЖАДИНКЫЗЫ

На площадке региональной Службы комму-
никаций руководитель областного управления 
природных ресурсов и регулирования при-
родопользования Марат Курманбаев озвучил 
итоги работы за 10 месяцев т.г.

БРИФИНГ

Стороны пришли 
к консенсусу
 

В Кызылорде студентам частных колледжей будут вы-
плачивать социальные выплаты. Напомним, два меся-
ца назад в областную Палату предпринимателей обрати-
лись руководители девяти частных колледжей с просьбой 
разобраться в их непростой ситуации. Дело в том, что в 
этих учебных заведениях обучаются, в том числе и сту-
денты из социально уязвимых слоев населения из райо-
нов, среди которых есть и молодые люди с ограниченны-
ми возможностями.

НА ЗАМЕТКУ

– В нынешнем году на разви-
тие дорожной инфраструктуры 
области выделено 37,1 млрд тен-
ге, отремонтировано 603 км авто-
мобильных дорог, улиц и мосто-
вых переходов. По сравнению с 
прошлым годом сумма финанси-
рования увеличилась в два раза. 
На следующий год в республи-
канский бюджет представлено 84 
проекта на 53 млрд тенге, поддер-
жан 31 проект на сумму 14,3 млрд 
тенге, – отметил руководитель 
региона Н.Налибаев и попросил 
министра поддержать выделение 
средств на остальные проекты.

Как отметил аким области, 
Глава государства в ходе рабо-
чей поездки в Мангистаускую 
область поручил начать рабо-
ту по трассе республиканского 
значения «Бейнеу-Бозой-Шал-
кар». Сейчас по этому проекту 
проходят общественные слуша-
ния. Большая часть населения 
желает, чтобы по проекту трасса 
проходила через поселок Сакса-
ульск Аральского района. Между 
тем в промежутке Бозоя и Шал-
кара нет населенных пунктов. 
А в случае реализации проек-
та через Саксаульск будет реше-
на проблема курсирования насе-
ления пяти населенных пунктов 
между Бозоем и Саксаульском. 
Путь для жителей Западного Ка-
захстана в центральные и южные 
области сократится на 150 кило-
метров. Кроме того, в населен-
ном пункте Акеспе вдоль этой 

дороги имеется целебный источ-
ник горячей воды, что также по-
ложительно повлияет на разви-
тие туризма. 

С начала года на автодоро-
ге «Западная Европа-Западный 
Китай» в направлении «Кызыл- 
орда-Актобе» зарегистрирова-
но 33 ДТП, в связи с чем пред-
лагается начать строительство со 
стороны Кызылорды. Глава ре-
гиона попросил оказать содей-
ствие в выделении средств на ка-
питальный ремонт железнодо-
рожных вокзалов и благоустрой-
ство их территорий, а также 
добавить дополнительный авиа- 
рейс в Астану, а в следующем 
году – международные рейсы 
после начала работы нового тер-
минала аэропорта.

В свою очередь, министр 
транспорта отметил, что все 
предложения будут изучены и 
рассмотрены возможности их 
решения. Также он поблагода-
рил за проделанную на высоком 
уровне работу в регионе.

– За последнее время побывал 
в 11 регионах. Среди них я бы наз- 
вал Кызылординскую область 
лучшей в транспортной отрасли. 
Судя по работам на таких объек-
тах, как аэропорт, авто и желез-
нодорожный вокзалы, думаю, 
Кызылординский регион – лидер 
в этом направлении. Это еще раз 
подтверждает высокие органи-
заторские способности руковод-
ства области, – сказал министр.

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев встретил- 
ся с прибывшим в регион с рабочей поездкой мини-
стром транспорта РК Маратом Карабаевым, и озвучил 
предложения по развитию дорожно-транспортной  
инфраструктуры. 

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ ПОЕЗДКИ

Но, к большо-
му сожалению, 

в связи с тем, что средства 
выделяются зарубежным 
банком, есть свои требо-
вания, касающиеся как 
оборотных средств, так и 
мощностей. Наши компа-
нии чаще всего им не соот-
ветствуют. В связи с этим, 
в настоящее время мы ве-
дем работу, направлен-
ную на пересмотр некото-
рых документов, – сказал 
М.Карабаев. 

На встрече были высказа-
ны пожелания, касающиеся 
снижения пенсионного воз-
раста до 55 лет некоторых 
работников железнодорож-

ного транспорта, в частно-
сти, машинистов локомоти-
вов. Как отметил глава Мин-
транспорта, данный вопрос 
не относится к компетенции 
их ведомства. Его необходи-
мо адресовать в Министер-
ство труда и соцзащиты.

В целом, все вопросы, 
вынесенные на обсужде-
ние, были актуальны. Не-
которых участников встре-
чи для более обстоятельно-
го разговора министр при-
гласил на личный прием, 
который был также запла-
нирован в рамках его рабо-
чей поездки. 

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

Обсудили актуальные вопросы
стр. 1

После ввода в эксплуатацию объек-
та будет организовано 55 автобусных 
маршрутов (124 рейса). Кроме того, пла-
нируется открыть  международный рейс 
в Ташкент, межрайонные маршруты, а 
также рейсы в Астану, Алматы, Шым-
кент, Жезказган, Туркестан, Сарыагаш, 
Актобе и другие города. Летом автовок-
зал будет обслуживать более 3700 пас-
сажиров в день, зимой – более тысячи. 
Строительство объекта намечается за-
вершить до конца нынешнего года.  

Далее министр побывал на железнодо-
рожном вокзале Кызылорды, где недавно 
провели капитальный ремонт. Ремонт-
ные работы начались в апреле нынешнего 
года. Общая сметная стоимость проекта 
составила 577 миллионов тенге (322 мил-

лиона тенге направила компания «Қа-
зақстан темір жолы», 255 миллионов тен-
ге в порядке спонсорской помощи выде-
лил местный предприниматель).  

Министр транспорта ознакомился 
также с ходом строительства нового пас-
сажирского терминала аэропорта «Кор-
кыт ата». На возведение объекта сред-
ства были выделены из фонда бизнесме-
на и мецената Булата Утемуратова. Если 
в настоящее время аэропорт в год оказы-
вает услуги 137 тысячам пассажиров, то 
с вводом нового терминала будет  воз-
можность обслужить 220 тысяч граждан. 
Объем грузоперевозок вырастет со 150 до 
240 тонн. В аэропорту общей площадью 
7500 квадратных метров будут предусмо-
трены телескопический трап, эскалато-
ры и лифты. Ожидается, что строитель-
ство терминала будет завершено в 2024 
году. 

Далее министр осмотрел результаты 
работ по благоустройству дворов много-
этажных жилых домов, посетил откры-
тый недавно центр «Анаға тағзым». 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Растут новые объекты
В ходе рабочей поездки в реги-

он министр транспорта М.Кара-
баев побывал на левобережье Кы-
зылорды, где ознакомился с хо-
дом строительства автовокзала. Индикаторы 

поступательного развития
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Аульный округ Кейден всег-
да находится под пристальным 
вниманием руководства обла-
сти и района, здесь воплоща-
ется в жизнь ряд проектов, на-
правленных на его всесторон-
нее развитие.   

 
Он расположен  в трех километрах 

от районного центра поселка Жана-
корган. В советские времена здесь 
успешно функционировало агрофор-

мирование под названием «Райспец-
хоз объединение», которое занималось 
откормом крупного рогатого скота. 
В те годы постоянной работой и ста-
бильной зарплатой здесь было обеспе-
чено более 70 сельчан. 

Аульный округ назван в честь Кей-
дена батыра, который храбро защищал 
свою землю от врагов извне. В настоя-
щее время здесь проживают 1473 чело-
века. В округ входят населённые пун-
кты  Кейден, Аккум, Кауык и Борой-
нак. Все аулы обеспечены качествен-
ной питьевой водой, нет особых про-

блем и с поливной. Началась работа и 
по газификации. 

Руководство аульного округа уделя-
ет приоритетное внимание развитию 
бизнеса. Здесь зарегистрированы два 
крупных производственных предпри-
ятия, девять крестьянских хозяйств, 45 
предпринимателей. В рамках програм-
мы «Ауыл аманаты» три человека по-
дали документы на получение финан-
совой помощи. В нынешнем году госу-
дарственные гранты в округе получили 
два аулчана. В настоящее время  сфор-
мирован список жителей, желающих 
открыть свой бизнес.   

Местный  житель Касым Абжаппа-
ров первым в области  начал выпускать  
оздоровительный, жаждоутоляющий и  
тонизирующий напиток «Каусар», об-
ладающий  изысканным вкусом и аро-
матом. Его делают из кукурузы, ячменя 
и пшеницы. Прежде чем создать цех  по 
выпуску этого напитка, он 20 лет спе-
циализировался на выращивании «ко-
ролевы полей» в родном ауле. Это при-
носило определенный доход, но муж-
чина всегда мечтал заниматься еще и 
переработкой кукурузы.  Осуществил 
задуманное благодаря государственной 
программе «Дорожная карта бизнеса». 
Поскольку бизнес-идея для нашего ре-
гиона новая, ему предоставили   безвоз-

мездный грант в размере трех миллио-
нов тенге. Однако суммы не хватило, 
чтобы купить все необходимое обору-
дование, поэтому он обратился за фи-
нансовой поддержкой в региональный  
инвестиционный центр. И ему здесь 
помогли. Добро на выпуск «Каусара» 
также дала Казахская академия пита-
ния, которая после проверки в лабо-
ратории подтвердила полезность этого 
продукта для организма человека.   

При желании на селе всегда можно 
найти занятие по душе. Сегодня мест-
ная молодежь работает, в основном, на 
близлежащих предприятиях компании 
«Казатомпром» – это сернокислот-
ный завод «СКЗ-U» и ТОО «Жанакор-
ган транзит». Другие жители трудятся  
в бюджетных организациях, занима-
ются животноводством и земледелием. 

С каждым годом в аульном окру-
ге увеличивается количество скота и 
птиц. Сейчас в хозяйствах содержат-
ся 1145 коров и быков, 216 лошадей, 
2101 овец и коз, 510 птиц. В  округе ра-
ботают два ветеринарных врача, кото-
рые ведут учет  домашних  животных, 
проводят лечебно-профилактические 
процедуры.  В центре их внимания 
профилактика заболеваний животных, 
включая вакцинацию. 

Максут ИБРАШЕВ 

ГЛУБИНКА

Контуры 
аула Кейден

ОПМ

Стоп-трафик 
С 22 по 24 ноября в области проведено 

оперативно-профилактическое мероприятие 
«Стоп-трафик». 

Как рассказали в пресс-службе областного департамента по-
лиции, в результате оперативно-розыскных работ стра-
жи порядка выявили два уголовных правонарушения, 
связанных с торговлей людьми, из них один факт - 
сводничество. За приставание в общественных местах 
на 22 правонарушителей наложены административ-
ные взыскания. Также к адмответственности за пре-
доставление помещения для занятия проституцией 
привлечены две гражданки. Так, 24 ноября в област-
ном центре администраторы нескольких саун за воз-
награждение предлагали клиентам «приобрести» де-
вушек «легкого поведения», оказывающих интимные 
услуги. Задержали кызылординок в возрасте 50 и 39 
лет. Они предоставляли посетителям сауны девушек 
и за каждую услугу получали по 5000 тенге в качестве 
вознаграждения.   

По данным фактам начаты досудебные расследо-
вания. Кроме того, на учет поставлено 26 лиц.

Динара ЕЛИБАЕВА

РАЗГОВОР ПО СУЩЕСТВУ
Увеличивается коли-

чество и значительно улучша-
ется качество работ профес-
сионалов и специалистов, за-
нятых в сфере культуры. Но, к 
сожалению, со стороны насе-
ления даже при мизерных це-
нах и зачастую свободном вхо-
де сохраняется невысокий ин-
терес к культурным событиям.  

Прежде всего надо начать 
прививать любовь к культуре и 
творчеству подрастающему по-
колению, студентам, школь-
никам. Нужно вернуть высо-
кий статус школьных дис-
циплин «Музыка и пение», 
«Рисование», «Изобрази-
тельное искусство», «Ли-
тература». То, что сегод-
ня происходит с этими 
предметами необхо-
димо признать са-
мой большой ошибкой 
системы образования. Пони-
мание музыки и литературы на 
самом деле во взрослой жиз-
ни пригождается больше, чем 
геометрия. Я не пытаюсь ума-

лять роль точных наук в жиз-
ни человека, но имеющуюся 
образовательную систему счи-
таю ошибочной. Дети устают 
от школы. Потому что там  нет 
творчества.  

С другой стороны, мы долж-
ны возвратить систему вовле-
чения студентов и школьников 
в общественную жизнь, состо-
ящую  из творческих и спор-
тивных  состязаний, реальных 
социокультурных, патриоти-
ческих акций, в которых укре-
пляется человеческая компе-
тентность и закладывается до-
стоинство гражданина. Имен-
но творческая самореализа-
ция вырабатывает способность 
выбора, которая в будущем 
содействует формированию 
гражданской позиции. Мы же 
понимаем, что только четкая 
гражданская позиция является 
залогом развития гражданской 
культуры, без чего невозможно 
гражданское общество.   

- В социальных сетях Вы ча-
сто высказываетесь о влиянии 
культуры и искусства на воспи-
тание молодежи. Гражданское 
общество состоит в основном 
из активных, зрелых, состояв-
шихся личностей. Как Вы хо-
тите менять их гражданскую 
позицию? 

- В современном мире чрез-
вычайно много агрессии и 
эмоциональных войн из-за от-
сутствия искусства в жизни 
людей: хорошего кино, поэ-

зии, доброй литературы, теа-
тра, высокой музыки. Я не ис-
следователь головного мозга 
и нервной системы, но знаю 
на практике, что музыка и те-
атр – самые лучшие целите-

ли непонятных ощущений и  
беспокойств. 

Сегодня множество техно-
логий и движений стремят-
ся повлиять на процессы об-
щественного развития. К при-
меру, мы все чаще стали слы-
шать о запрете музыки в Исла-
ме, в социальных сетях встре-
чаемся с разного рода мошен-
ничеством. Информацион-
ные технологии распространя-
ют и псевдокультурные тради-
ции, негативно влияющие на 
сознание людей. Глобализа-
ция приводит к стандартиза-
ции людей, искажению обще-
культурных  ценностей, в том 
числе демократических, и мо-
жет разрушить национальную 
идентичность, основой кото-
рой являются уникальные тра-
диции, культура и язык. Обще-
ственные организации, взаи-
модействующие с конкретны-
ми большими группами лю-
дей, должны  научиться проти-
востоять всем этим движени-
ям. То есть мы должны забо-
титься о развитии культурного 
потенциала НПО.

Мы понимаем, что образо-
вание и культура идентичны. 
Культурный человек стремит-
ся улучшать знания, образо-
ванный человек приобщается 
к культурным ценностям. 

- Спасибо за уделенное 
время. 

Беседовала 
Мира ЖАКИБАЕВА

«Нужно заботиться 
о развитии культурного 
потенциала НПО»

- В ходе официального визита в Казахстан 
президент Франции Эммануэль Макрон отме-
тил, что для Франции важно, чтобы преподава-
ние французского языка вернулось в казахстан-
ские школы. С 2024 года наши школьники нач-
нут изучать его. Также в программу «Болашақ» 
будут включены 13 французских университетов. 
Какие вузы будут представлены и по каким спе-
циальностям наши ребята будут учиться? Бу-
дет ли Франция помогать в продвижении фран-
цузского языка в школах РК?

- По информации, предоставленной в про-
шлом году Министерством просвещения РК, 
французский язык изучает всего 11 тысяч ка-
захстанских  школьников, что составляет менее 
одного процента от общего количества учащих-
ся в стране. Между тем рынок нуждается во фран-
коговорящих специалистах. Поэтому с 2021 года 
Посольство Франции запустило программу по от-
крытию пилотных двуязычных секций. В них кро-
ме интенсивного французского дети, начиная с 
5 класса, изучают физику и математику на фран-
цузском языке. Эта программа как раз получила 
официальное признание в рамках межправитель-
ственного соглашения, которое было подписа-
но во время визита президента Франции в Казах-
стан. Выпускники с аттестатами двуязычных сек-
ций будут иметь преимущество при поступлении в 
вузы Франции, а также приоритет при присужде-
нии стипендий Посольства Франции.

Мы достигли договорённости с Агентством 
международных программ по увеличению коли-

чества французских вузов по линии «Болашақ». 
Среди них - престижные университеты, инже-
нерные и бизнес-школы. Программа охватывает 
все направления. Их теперь 19, что в 5 раз  умно-
жит шансы для казахстанских студентов поехать 
во Францию. 

Знание французского языка открывает двери 
в лучшие вузы Франции, где ребята смогут полу-
чить качественное образование с минимальны-
ми затратами (стоимость обучения одного года по 
бакалавру – менее 3000 евро). Наши университе-
ты также предоставляют возможность учиться на 
английском языке: во Франции существует более 
1400 образовательных программ на английском.

- В следующем году свои двери откроет 
Франко-казахстанский университет. Будут ли 
привлечены специалисты из Франции, выделяться 
гранты для студентов из Казахстана?

- Франко-казахстанский университет — это 
сеть аккредитованных франко-казахстанских об-
разовательных программ, позволяющих получить 
французский диплом в Казахстане, а также  прио-
ритетный доступ к грантам по академической мо-
бильности. Кроме уже существующих программ, 
например, на базе Института Сорбонна Казах-
стан, мы сейчас обсуждаем возможность запустить 
новые двухдипломные программы по таким на-
правлениям, как ядерная физика или возобновля-
емые энергоресурсы. Во время визита президента 
Э.Макрона мы также подписали новый протокол 
о двусторонней программе «Абай-Верн». Посоль-
ство Франции совместно с Министерством науки 

и высшего образования РК будут теперь выделять 
50 стипендий ежегодно.

- Будут ли организованы обучающие курсы для 
учителей?

- Ежегодно мы проводим конкурс для всех 
преподавателей французского языка в Казахстане. 
Преподаватели, наиболее активно продвигающие 
французский язык, получают возможность прой-
ти 15-дневную языковую стажировку во Франции 
в летний период.

- Помимо экономического, будет ли культурно-
гуманитарное сотрудничество? 

- Как подчеркнул наш Президент во вре-
мя своего визита в Астану 1 ноября 2023 года, 
Франция стремится углубить и диверсифици-
ровать стратегическое партнерство с Казахста-
ном для укрепления наших суверенитетов. Это 
предполагает наращивание нашего политиче-
ского диалога и расширение экономического 
сотрудничества на новые приоритетные секто-
ры, такие как энергетический переход и устой-
чивое развитие, цифровые технологии, сельское 
хозяйство и критические сырьевые материалы. 
Наша цель - совместная работа над ключевы-
ми для благополучия казахстанцев вопросами, 
такими как водные ресурсы и здравоохранение, 
а также будущее молодежи, о чем свидетель-
ствует наше сотрудничество в области образова-
ния. У франко-казахстанской дружбы - светлое 
будущее!

- Спасибо.
Беседовала Айнагуль МАНАБАЕВА

Дидье  Канесс:  «У франко-казахстанской 
дружбы - светлое будущее»
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МЫ - КАЗАХСТАНЦЫ!

Как известно, этнокультур-
ные объединения занимают-
ся укреплением межэтническо-
го согласия в стране, сохране-
нием и развитием традиций, 
культуры и языка, патриоти-
ческим воспитанием молоде-
жи, изучением истории. Эти же 
цели преследует и обществен-
ное объединение «Русская об-
щина Казахстана», филиал ко-
торой с 2007 года работает в 
нашем регионе при областной 
Ассамблее народа Казахстана.  

Ее председателем долгое время 
был Владимир Толоконников. А в 
этом году на смену ему, по его же ре-
комендации, была избрана Наталья 
Мишукова - человек в регионе из-
вестный в большей мере в предпри-
нимательской сфере. Она родом из 
города Аральска, училась в средней 
школе №14 имени Н.К.Крупской. 
Высшее филологическое образова-
ние получила в Кызылординском го-
сударственном университете имени 
Коркыта ата по специальности «учи-
тель русского языка и литературы в 
школах с казахским языком обуче-
ния». После окончания университе-
та, сначала работала в школах. По-
сле принятия программы «Балапан» 
в стране стали массово открывать-

ся детские сады. В один из таких са-
диков ее и пригласили в качестве ру-
ководителя. Далее она помогла пред-
принимателям открыть еще три част-
ных детсада. Общий ее педагогиче-
ский стаж составляет почти 20 лет.    

С 2016 года Н.Мишукова в статусе 
директора областного филиала Ка-
захстанской ассоциации непрерыв-
ного образования (КАНО) сотрудни-
чает с региональным филиалом Па-
латы предпринимателей «Атамекен». 
С 2018 года она также является чле-
ном регионального совета по защите 
предпринимателей. 

- Свой опыт планирую 
применить в активизации 
деятельности нашего фили-
ала «Русская община Казах-

стана», - поясняет она. - Посколь-
ку я совсем недавно стала руководи-
телем, конечно же, только вникаю 
в процессы. Ознакомилась с пла-
ном работы общины в целом, на се-
годня передо мной стоит задача по-
полнить ряды филиала и составить 
план работы на следующий год. Как 
и этнокультурные объединения, мы 
тоже тесно взаимодействуем с госу-
дарственными органами. В планах 
у нас - посещение генконсульства 
Российской Федерации и Русско-
го дома в Алматы для дальнейшего  
сотрудничества.

По словам Н.Мишуковой, община 
ставит своей главной целью  прино-
сить пользу своим соотечественни-
кам и всячески помогать им.  К при-
меру, в планах есть организация кур-

сов по изучению государственного 
языка для тех, кто его не знает.

Наша беседа коснулась разных тем, 
имеющих самое непосредственное от-
ношение к нашей жизни-это и вопро-
сы языка, и воспитания подрастающе-
го поколения, отношение к труду.

- Одно из направлений 
деятельности «Русской об-
щины» в Кызылорде – бла-
готворительность. Во вре-

мя председательства Владимира То-
локонникова филиал оказывал боль-
шую поддержку Свято-Казанскому 
храму иконы Божьей матери, - го-
ворит она. - На православное Рож-
дество храм вместе с общиной про-
водил праздничные акции для детей 
со всей области. Сегодня при церкви 
работает воскресная школа, где дети 
изучают русскую культуру, а также 
основы православия. Кроме того, в 
школе проводятся различные встре-
чи, без внимания не остается ни один 
праздник. Гостями таких встреч ста-
новятся представители других этно-
культурных объединений области. Я 

решила не отходить от сложившихся 
традиций и продолжить сотрудниче-
ство. Мы с коллегами из филиала по-
сетили церковь и уже наметили ряд 
совместных акций на декабрь. 

Ранее «Русская община» совмест-
но с общественно-культурным цен-
тром «Славяне» вносила значитель-
ный вклад и в благоустройство тер-
ритории на старом городском хри-
стианском кладбище, регулярно 
устраивая там субботники, в которых 
принимали участие все желающие. 

Все акции общины проходят за 
счет средств спонсоров или членов 
филиала. 

- Для многонациональ-
ного государства, каким 
является Казахстан, глав-
ные ценности – это спло-

ченность наций, готовность к межэт-
ническому общению, языковая то-
лерантность, казахстанский патрио-
тизм, - считает председатель фили-
ала. - Думаю, мы тоже внесем свою 
лепту в укрепление нашего единства.

Инна БЕКЕЕВА 

Вместе – к новым целям 
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ФЕСТИВАЛЬ

БИБЛИОТЕКА

ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ

Каждая мать мечтает о том, чтобы ее ребенок был счаст-
лив. При этом особо ретивые родительницы точно знают, 
в чем именно должно заключаться счастье детей - непре-
менно в высшем образовании, в стабильной работе и пре-
красной семье. И в погоне за таким вот счастьем  
ослепленные собственной значимостью мамаши нередко 
ломают судьбы своих детей.  

Семья, о которой сегодня будет 
наш рассказ, состоит из четырех 
поколений женщин, которые жи-
вут под одной крышей в трехком-
натной квартире в старой хрущев-
ке. Этакое бабье царство, в котором 

царят свои правила и законы, вы-
веренные годами. Самая старшая 
из них - Мария Степановна, жен-
щина преклонного возраста, пере-
шагнувшая свой 80-летний рубеж. 
Последние десять лет она прикова-
на к постели и даже говорить чле-
нораздельно не может. Однако она 
окружена искренней заботой сво-
их близких и даже имеет в большой 
степени влияние на жизнь всех до-
мочадцев. Ведь ее нельзя оставить 
одну, дома постоянно должен кто-
то находиться. 

Наверное, именно с нее и сло-
жился в этом доме такой семейный 
уклад, когда женщины стали ро-
жать и растить своих детей в оди-
ночку. Так уж вышло, что в моло-
дости она родила свою дочь Ири-
ну без мужа. Было это в 50-е годы 
прошлого столетия. Такие «про-
ступки» очень порицались совет-
ским обществом. Пришлось ей не-
сладко, поскольку трудности были 
не только в общении с окружаю-
щими ее людьми, но и в профес-
сиональной сфере пришлось сме-
нить не одно место работы, пока 
наконец-то ей перестали пенять 
при любом удобном случае на ее 
аморальный облик. Со временем 
женщина озлобилась, замкнулась 
в себе и практически ни с кем не 
дружила. И дочь свою она расти-
ла в большой строгости, а когда та 
подросла, жестко пресекала любые 
ее попытки устроить личное сча-
стье и душила такие стремления в  
зародыше.  

Шли годы, Ирине перевалило 
за 30 лет. Бывало, что она упрека-
ла свою мать в том, что из-за нее не 
сложилась ее личная жизнь. 

- Ты всегда жила, как хотела, и 
меня заставляла так жить, - гово-
рила она. 

Всем было очевидно, что не 
только мама пресекала любые по-
пытки дочери на личное счастье, 
но со временем и сама Ирина шан-
са себе не дает. Она привыкла во 
всем слушаться мать и как может 
быть по-другому, представляла с 
трудом. Хотя нельзя не отметить её 
жизнелюбие и воодушевляющий 
оптимизм.  Несмотря на все труд-
ности, она была беззлобной. Она 
интеллигентна и обаятельна, уме-
ет иронично шутить. А что ей еще 
оставалось в этой ситуации?

Но в какой момент женщи-
на все-таки решила пойти против 
воли матери, закрутив роман с же-
натым мужчиной. Как потом гово-
рила Ирина, замуж она уже не хо-
тела, ею двигало желание стать ма-
терью. И оно было настолько силь-
ным, что она даже не побоялась 
ожидаемого осуждения матери и ее 
гнева. 

Спустя положенный срок на 
свет появилась чудесная девочка, 
которую назвали Светланой. Отец 
ее к тому времени уже давно исчез 

из жизни ее матери. Да Ирина ни 
на чем и не настаивала. Своего она 
добилась и на какое-то время обре-
ла безграничное счастье. К тому же 
времена и нравы поменялись, и те-
перь статус матери-одиночки ни-

кого особо не смущал, тем более, 
что и в детском саду, и в школе у 
Светланы почти половина одно-
классников росла без отцов. 

Девочка на радость всем была 
очень послушной, охотно училась 
в музыкальной школе, посещала 
и танцевальные занятия, кружок 
шахмат, спортивную секцию. И в 
школе получала одни «пятерки». 
Но пришла пора переходного воз-
раста, и спокойствию в доме при-
шел конец. 

Как это часто бывает, Ирина уже 
забыла о собственных мытарствах, 
когда мать категорически отказы-
вала ей в праве на личное счастье, и 
просто спроецировала это отноше-
ние теперь и на свою дочь. 

Однако Светлана оказалась на-
много упорнее матери, и встретив 
свою любовь, по меркам родных, 
просто ужасного молодого чело-
века, у которого к тому же и пра-
вой руки не было, она просто ушла 
жить к любимому. Руку молодой 
человек потерял еще в детстве, ког-
да вместе с друзьями зачем-то по-
лез в плохо запертую трансформа-
торную будку. И хоть высшего об-
разования у него не было, но он 
обладал природным умом и хоро-
шо разбирался в технике. Со вре-
менем даже мастерскую открыл. 
Молодые не спешили расписы-
ваться, а Ирина с матерью в по-
кое их не оставляли, наведыва-
лись регулярно, постоянно указы-
вали Светлане на недостатки граж-
данского мужа. Но девушка была  
непреклонна.  

И вот когда счастливая Светла-
на сообщила своим родным о том, 
что в скором времени станет ма-
мой, бабушку хватил инсульт. Не 
вернуться домой Светлана не мог-
ла, ведь теперь за бабушкой нужен 
был особо тщательный уход, и де-
вушка просто пожалела маму. Од-
нако супруга такое положение ве-
щей не устраивало, тем более места 
в доме ему не нашлось. Промучив-
шись в гостевом браке пару лет по-
сле рождения дочери Ксении, муж-
чина тоже навсегда ушел из этого 
«бабьего дома».  

Сейчас девушке уже 17 лет. Она 
окончила школу, как и мама, Ксе-
ния активно занималась в разных 
кружках, она отлично говорит на 
английском и планировала учить-
ся в одном из зарубежных уни-
верситетов. Но вот с этими мечта-
ми ей сразу пришлось расстаться, 
поскольку не принято в этой се-
мье выпускать из-под теплого ма-
теринского крыла своих птенцов, 
как бы они к этому не стремились. 
И теперь уже сама Светлана ста-
ла очередным потомственным ти-
раном для своей дочери, которой 
она так же, как и предыдущие по-
коления матерей этой семьи, жела-
ет только счастья.  

Анна РОМАНОВА

Бабий дом

На днях побывала в областной уни-
версальной научной библиотеке имени 
Абдильды Тажибаева, в книжном фон-
де которой насчитывается около 430 ты-
сяч книг. 

Оказалась здесь под конец рабочего дня. Когда 
поднималась по ступенькам, меня охватило без-
мятежное спокойствие. Скажу без преувеличе-
ния, вся усталость, накопившаяся в течение сует-
ливого дня, куда-то исчезла. И если  бы не столь 
позднее время, я  бы с удовольствием взяла  инте-
ресную книгу (больше люблю романы и приклю-
ченческие произведения) и, уютно устроившись 
в читальном зале, погрузилась бы в увлекатель-
ный мир литературы. Полагаю, многие книголю-
бы согласятся с тем, что,  читая какое-нибудь по-
нравившееся произведение, мы на какое-то вре-
мя отключаемся от реальности  и, перелистывая 
одну страницу за другой, ждем кульминацион-
ного момента сюжета. Мы сопереживаем героям 
произведений, по-своему придумываем их обра-
зы, ярко и красочно представляем природу, о ко-
торой повествует автор.  

Немного помечтав и получив свой номерок из 
гардеробной,  направилась  в абонентский отдел. 
Как рассказала его заведующая Бахтыгуль Жубан-
дыкова,  в день к ним приходит около 200 читате-
лей, в основном они выбирают классику на казах-
ском языке. Здесь есть стеллажи с произведения-
ми кызылординских поэтов и писателей. Читате-
лям также интересны литература по психологии, 
психосоматике, мотивационные книги, о финан-
совой грамотности, детективы, зарубежная клас-
сика. А еще у читателей пользуются спросом кни-
ги на английском языке.  

Во  время нашей беседы, в абонентский отдел 
зашла семья с детьми: кызылординец Айдос Су-
индыков и его супруга Айжан пришли  с двумя 
дочками – Самал и Алуа. Они постоянно посеща-
ют библиотеку.  

 Поинтересовалась,  какие книги они предпо-
читают читать. 

- Люблю произведения Мукагали Макатае-
ва и Сергея Есенина, - поделился Айдос. - Мне 
кажется, у них похожие стили. Макатаев был  
влюблен в родной край и казахский язык, воспе-
вал его в своих произведениях. Он перевел на ка-
захский сонеты Уильяма Шекспира и поэму «Бо-
жественная комедия» Данте Алигьери, произ-
ведения Блока, Некрасова, Пушкина. Есенин в 

своих стихах передавал красоту русской природы, 
красиво воспевал любовь, жизнь. Также мне нра-
вятся и современные книги по бизнесу, финансо-
вой грамотности, психологии, часто выбираю их 
в этом отделе. Моя супруга больше предпочитает  
казахских и зарубежных классиков.  

После получения необходимой информации 
в абонентском отделе, я продолжила свой путь  в 
читальный зал. В этот вечер молодежь с удоволь-
ствием читала не только научную литературу, но 
и газеты. Одна из них – ученица 11 класса  Акер-
ке Маналиева. 

- Посещаю библиотеку уже полгода, - гово-
рит девушка. - Здесь удобно готовиться к ЕНТ – 
вся необходимая литература есть под рукой, тихо 
и спокойно. Такая обстановка помогает сосредо-
точиться на чтении.  

По словам заведующей читальным залом Айнур 
Махамбет, сейчас все чаще можно услышать о том, 
что люди стали меньше читать книг, но за 13 лет 
своей работы в библиотеке она этого не заметила.  

- В моей практике не было ни одного дня, 
чтобы читальный зал был пустым, - поделилась 
она. – Мы проводим тематические вечера, вы-
ставки книг, заказываем новые экземпляры. Мо-
лодежь охотно приходит в наш зал и все чаще вы-
бирает научную литературу.  

Спустившись на первый этаж, зашла в отдел 
детской литературы, куда записаны 6,5 тысячи 
детей. Здесь есть книги, которые помогают ребя-
там  освоить школьную программу, а также ярко 
иллюстрированная литература. При отделе функ-
ционируют кукольный театр «Алақай» и кру-
жок «Ісмер». Есть красочно оформленная игро-
вая площадка. Дети не только приходят почи-
тать книги, но и своими руками мастерят разные  
поделки.  

Также в библиотеке есть отдел автоматизации 
библиотечных процессов. Коллекция учебно-
справочной литературы хранится на CD и DVD-
дисках.  Постоянные  посетители этого отдела – 
научные сотрудники, студенты, школьники.

По словам директора библиотеки Нурлыбека 
Мынжаса, Интернет и гаджеты не заменят кни-
ги. Для того, чтобы молодежь приобщалась к чте-
нию, они  часто проводят книжные выставки, ли-
тературные вечера.  В следующем году в области 
планируют построить семь культурных центров – 
это будут комплексы с театрами, библиотеками, 
музеями. Сейчас идет подготовительная работа 
над этим проектом. 

Думаю, экскурсия по библиотеке оказалась по-
лезной и познавательной. Для каждого человека 
это учреждение с непередаваемой атмосферой 
уюта и спокойствия, должно стать любимым. 

Марина СКОРНЯКОВА

Книга будет жить вечно

В Астане состоялся республиканский 
фестиваль среди организаций и работни-
ков культуры «Рухани қазына-2023». По 
традиции представители Приаралья стали 
победителями в различных номинациях. 

Так, в номинации «Лучший работник му-
зея районного значения» отмечен сотруд-
ник Кармакшинского районного историко-
краеведческого музея Азирбек Бактыбаев, а в но-
минации «Лучший сельский клуб» —  клуб аула 
Басыкара. Сценарист-режиссер Орынкуль Балта-
байкызы удостоена победы в специальной номи-

нации «Мәдениет және өнер майталманы». Побе-
ду в специальной номинации «В честь 800-летия 
Султана Бейбарыса» одержал Кызылординский 
областной историко-краеведческий музей.

Также в числе лучших – работники музеев, 
библиотек и клубов, домов культуры сельского, 
районного, областного уровней и другие.

Победителям вручили дипломы и денежные 
сертификаты. Наряду с этим ряд работников за 
особый вклад в развитие культуры был удостоен 
ведомственной награды «Мәдениет саласының 
үздігі». 

Республиканский фестиваль среди организа-
ций и работников культуры «Рухани қазына», ор-
ганизованный Министерством культуры и ин-
формации РК,  направлен на пропаганду отече-
ственной культуры, сохранение и развитие на-
ционального духовного наследия, признание 
опыта и достижений передовых учреждений и  
работников культуры. 

В этом году на участие в фестивале поступило 
порядка 80 заявок от работников библиотечного 
дела, 25 – музейных и 70 – культурно-досуговых 
учреждений. Жюри было отобрано 29 работ. 

Бота МЕЙРАМОВА

Проводники культуры

ВОЛОНТЕРСТВО

Всеми этими качества-
ми в полной мере облада-
ют участники волонтерско-
го движения нашей области. 
За эти годы оно стало прак-
тически неотъемлемой  
частью повседневной  жиз-
ни общества.

В минувшую субботу, в преддве-
рии празднования Международ-
ного дня волонтера, который от-
мечается 5 декабря, в Кызылорде в 
молодежном ресурсном центре со-
стоялось праздничное торжество, 
организованное общественным 
фондом «Волонтеры Кызылор-
ды». В нем приняли участие акти-

висты движения, в числе которых 
студенты колледжей и вузов, уча- 
щиеся школ, а также представите-
ли старшего поколения - участ-
ники республиканского проекта 
«Серебряное волонтерство». 

Руководитель областного уп-
равления общественного разви-
тия Алмасбек Есмаханов тепло 
поздравил добровольцев и поже-
лал им новых свершений на благо  
общества.

- На сегодня в нашем регионе 
действует более двух тысяч волон-
теров, которые состоят в разных 
общественных организациях,  - 
отметил он.  - Их ряды ширятся 
день ото дня, и очень радует, что 
среди наших земляков много тех, 
кто не остается равнодушным к 
чужой беде и всегда готов протя-

нуть руку помощи нуждающим-
ся. При этом наши волонтеры так-
же активно участвуют и в разных 
праздничных мероприятиях, про-
являют инициативу в проведении 
полезных акций. Не вызывает со-
мнений, что их активность будет 
только расти. 

К поздравлениям присоедини-
лись сотрудники ДЧС региона, об-
ластного департамента Агентства 
РК по противодействию корруп-
ции, филиала Общества Красного 
полумесяца и другие. 

Руководитель фонда «Волон-
теры Кызылорды» Ольга Че-
бакова поблагодарила всех со-
бравшихся - участников во-
лонтерского движения и пар-
тнеров в реализации разных  
проектов. 

- Международный день волон-
тера может считать своим празд-
ником каждый, кто безвозмездно 
помогает обществу, не жалея сил и 
времени,  - отметила она.  - Эти 
люди вносят огромный вклад во 
все сферы общественной жизни. 
Этот праздник имеет международ-
ный статус и нацелен на то, чтобы 
привлечь внимание обществен-
ности к такому важному делу, как  
волонтерство.  

В этот день благодарственные 
письма вручили всем активным 
добровольцам, а также партнерам 
общественного фонда. Свою на-
граду получила и наша газета за 
вклад в популяризацию волонтер-
ского движения и освещение его 
акций.   

Инна БЕКЕЕВА

Добрые, энергичные и талантливые
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